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作为官方定义的“新基建”七大领域之一， 连接着人、数据与机器的工业互联网，
正在国内掀起一波前所未有的热潮。从阿里腾讯这样的互联网巨头，到从事传统制
造的富士康、三一重工，企业们都不敢放缓脚步。

这其中，TCL凭借在半导体制造的经验也孵化出一家颇有抱负的公司——格创东智
，它的目标是“成为工业互联网界的Google。”

脱胎于TCL的格创东智成立于2018年，不仅服务于TCL内部，也对外服务其他类似
的高端制造业，涉及半导体晶圆制造、集成电路、显示及材料、新能源、3C电子等
。

德国早在2013年就提出了工业4.0概念，即利用信息化技术促进产业变革。相较而
言，眼下国内的工业互联网还在发展早期阶段。根据信通院发布的报告，工业互联
网产业经济附加值规模在高速增长阶段，预计2020年工业互联网产业经济占GDP
比重约有2%，对经济增长贡献将超过11%，成为国民经济增长最活跃的领域之一
。

高速发展的同时，工业互联网行业也存在大大小小的问题。比如各家都有不同的设
备标准与平台，融合程度很低；大企业“不会用”（不了解相关技术）、“不能用
”（设备联网率低、标准化数据协议普及率低），而小企业又因资金投入大、回报
周期长而“不敢用”。

面对这样的现状，用TCL实业副总裁、格创东智CEO何军的话说，行业内还在“春
秋战国时代，最终格局会重组。”

经历过2019年的资产重组，今年又接连收购苏州三星面板产线和中环电子的TCL科
技，与另一家面板厂商京东方一起稳坐面板双雄的位置。而从事半导体行业的精密
制造，其对数字化与智能化的要求比其他制造业更高更严。

据了解，TCL在2016年就开始重视自身智能制造的能力，并由高级副总裁陈盛中带
队，成立了数字化推进委员会。实际上，许多制造业企业可能把数字化建设扔给IT
团队，或让运营中心分管，缺乏业务与IT的融合，而TCL在战略层面将其拔高，加
速了工业互联网在内部的推广。
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格创东智诞生后，其在IT层面起到了与业务协同互补的作用。

以疫情期间的TCL华星工厂为例，由于面板制造的特殊性，厂内设备需要24小时不
停歇地运转，员工也必须配合机器轮流转。TCL华星工厂在疫情期间没有停工也无
人感染新冠，有赖于格创东智的快速反应——在一星期内做出了可以检测管理工人
体温和位置的防疫App，保证了TCL华星工厂的正常运转。

如果将工业互联这张“网”铺开，你会发现它有多个层级，从下至上有设备层、网
络层、平台层、软件层和应用层，其中平台层是产业链上下游的关键环节。不同于
消费互联网的是，工业互联网的行业特性很强，行业机理难以跨行业应用，目前，
格创东智主要针对半导体、集成电路这类高端制造业。

高端制造业大多是“流程型制造”，以产能驱动订单，生产的连续性和机器自动化
程度很高，与连续加工的过程密不可分。与之对应的是“离散型制造”，订单指导
生产，例如福特著名的汽车流水线，人工比例高，不同零件组装可以分开。

何军介绍道，格创东智的重点并非帮助客户降成本、减人工，毕竟高端制造业本身
就是重投入型行业，自动化程度很高，“几百亿砸一条产线，设备非常昂贵”。

他们要做的是更好更全面地掌握设备和制程数据，以帮助企业提升良率。“良率每
提高一个点，可能带来上亿利润的提升。”他说。

据了解，目前格创东智在TCL华星深圳的t1、t2产线布局了3万个数据采集点，通过
大数据分析建立预测模型，及时监控和反馈设备状态，因此将设备宕机停机造成的
损失减少了10%以上。

目前在工业互联网领域布局的企业有五种类型：一是从制造业孵化而来的，如美的
的美云智数、三一重工的树根互联，格创东智也从属这一类别；二是BAT等互联网
头部公司；三是传统软硬件公司，如用友和浪潮；四是工控与工业自动化的企业，
如浙大中控；五是创业公司。

何军认为，第一类从制造业孵化出来的企业，将更有生命力，会成为主流的工业互
联网平台之一。

然而真正落到企业转型的实处，却问题丛生。

例如行业内近来的热词“5G+工业互联网”，实际上是利用5G网络专网专用、低时
延、广覆盖、大带宽的优势，去实现工厂内各个应用的升级。如用无人机管理园区
；让AGV小车更加智能化，完成复杂和自主的操作；利用AR技术实现跨境的远程
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操作等等。

理想很美好，现实却有些骨感。5G专网的铺设费用很高，运维成本也高，对于大企
业而言或许可以承担，目前市面上代表性的示范园区，的确都来自TCL、美的、格
力、富士康这类知名大企业。但放到中小企业身上，5G应用反而成了成本高昂的负
担，许多企业有心无力。

目前，国家正有意推动5G+工业互联网的进一步发展，据中国铁塔披露，广东现已
累计建成了11万座5G基站。何军认为，中国在5G建设方面有优势，随着铺设速度
加快，使用成本也会降下来，让更多中小企业用上。格创东智的目标也是把5G+工
业互联网方案产品化，降低使用门槛，变成可复用的方案。

从人员规模来看，格创东智成立初期团队有400人，截至目前将近900人，目标在2
021年达到一千多人。

何军认为这个数字还远远不够，但目前工业互联网面临的问题在于人才匮乏。一方
面，高端人才更倾向于选择互联网大厂；另一方面，就算招进来了，人才可能没有
工业背景，需要花长时间培养。在未来一段时间，人才问题都将是掣肘工业互联网
发展的一个难题，急需引起重视。

行业发展初期难免混乱，格创东智与其他同行也存在业务重叠的问题，需要与巨头
正面竞争。对于最终谁能主导这个生态，何军表示，目前行业里的合作伙伴是竞合
关系，要保持开放心态：“当大家在一个行业做得够深，你的应用就可能和它的平
台绑定在一起。”

他还表示，制造业的体量巨大，眼下服务商的数量甚至不够。“就算有四五百个工
业互联网企业，都很难满足市场需求。我们认为工业互联网厂商不是多，而是可能
不够。”

关于今后的增长目标，何军表示，格创东智希望在3-5年内做成“工业互联网界的
谷歌”，成为业内标杆性的企业；其次，他希望未来能做出两到三个让中国人自豪
的工业软件。
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